

Boric pidió cuentas a ministros Toro y Montes por el avance de la reconstrucción al cumplirse un año de megaincendio

La ministra Javiera Toro, encargada de la reconstrucción, y el titular de Vivienda, Carlos Montes, asistieron este lunes a la reunión del comité político, donde expusieron cifras actualizadas y el diseño con el que buscan abordar el aniversario del incendio que golpeó en 2024 a la región de Valparaíso. “Como gobierno nosotros no estamos conformes con lo alcanzado hasta ahora”, transparentó este martes la ministra Tohá.

David Tralma

La reunión del comité político que encabeza el Presidente Gabriel Boric tuvo dos invitados especiales este lunes: la ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro (FA), y el titular de Vivienda, Carlos Montes (PS). Ambos llegaron a La Moneda para rendir cuentas ante el Mandatario por el avance de la reconstrucción tras los incendios que azotaron a la región de Valparaíso el 2 de febrero de 2024 y que afectaron a 3.047 viviendas y dejaron un saldo de 137 fallecidos.

Según las cifras del Ejecutivo, al mes de diciembre el plan de reconstrucción llevaba un avance de 26%. Y el área de mayor rezago es la construcción de viviendas definitivas para las afectados por los siniestros, lo que ha llevado a la queja pública de los alcaldes y a la movilización de los damnificados que esta semana llegaron con pancartas hasta el Congreso.

En el encuentro en La Moneda quedó en evidencia la disconformidad del Presidente, quien mandató a los ministros a ponerle urgencia al tema.

Esta idea fue transparentada este martes por la ministra del Interior, Carolina Tohá. “Esto ha sido dicho muchas veces. Como gobierno nosotros no estamos conformes con lo alcanzado hasta ahora. (...) En esta semana, en el comité político, el Presidente hizo una sesión dedicada a este tema, donde estuvieron además los ministros encargados de la materia, donde se fijaron una serie de compromisos y tareas que ellos mismos van a ir informando”, dijo la jefa del gabinete desde Cerro Castillo, donde estuvo con el Presidente en una reunión con los gobernadores electos a fines del año pasado.

“Hay una razón o legitimidad completa para esperar que los tiempos se agilicen, que las respuestas sean mejores. Hay muchas materias donde, al evaluar la reconstrucción, hay cosas que han funcionado, metas que se han ido cumpliendo. Pero, en



► El Presidente Boric pidió poner urgencia al tema de la reconstrucción.

particular, la solución y la claridad del horizonte respecto a las temáticas habitacionales, de la vivienda, hay mucho que mejorar”, complementó la ministra.

Detrás de Tohá estaba el gobernador de Valparaíso, Rodrigo Mundaca, reelecto con apoyo del Frente Amplio-colectividad en al que milita Boric- y uno de los más ácidos a la hora de criticar el proceso de reconstrucción del gobierno. “La reconstrucción ha sido un fracaso”, dijo el viernes pasado.

En La Moneda señalan que esta no es la primera vez que la ministra Toro, nombrada por el Presidente como encargada de la reconstrucción, y el ministro Montes entregan cifras al Presidente sobre el avance del proceso.

Ambas autoridades detallaron ante el comité político el diseño con el que esperan abordar el aniversario del megaincendio. Los dos secretarios de Estado se desplegarán esta semana para explicar el estado de avance de las medidas impulsadas por el gobierno.

Parte del diseño conversado en La Moneda es justamente reconocer que el Ejecutivo espera un avance más ágil de las medidas de reconstrucción, sobre todo en el área de vivienda que ha sido más complejo de abordar debido a la complejidad de la zona donde ocurrió el siniestro. Se trata de un terreno escarpado que, según aseguran en el gobierno, ha dificultado las tareas de construcción.

166 medidas

Los ministros informaron al Mandatario que el plan que contiene 166 medidas y pretenden aplicarse en cinco años hoy tiene un 26% de avance. Según sostiene en el Ejecutivo la proyección inicial era del 20% presupuestado para fines del 2024. Los ministros también aseguraron que de las 166 iniciativas, 156 ya están planificadas y hay 43 ejecutadas.

Algunas de las medidas sobre las que más se ha avanzado, dicen en el Ejecutivo, giran en torno a apoyos educacionales, salud mental -donde se reconoce que pueden ir más allá-, seguridad e infraestructura pública y reactivación productiva.

Estos avances son los que la ministra Tohá reconoció este martes en Cerro Castillo, al afirmar que hay “metas que se han ido cumpliendo”. Sin embargo, señalan en Palacio, hoy la principal deuda está en la construcción de viviendas en las comunas afectadas por los siniestros de 2024 -Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana-.

En algunas zonas, de hecho, la desazón ha calado muy hondo. Por ejemplo, como publicó **La Tercera**, el sector de El Olivar -864 viviendas destruidas, 37 fallecidos- se encontró en diciembre con que tendrían que seguir esperando por residencias definitivas, pues el Serviu afirmó que las obras comenzarían recién durante el primer semestre del 2025.

Según las cifras del Ejecutivo, de las 3.047 viviendas con algún tipo de daño, correspondientes a familias hábiles de subsidios pertenecientes a sectores regulares de las comunas de Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana, existen 591 a quienes ya se les ha asignado un subsidio habitacional en las distintas modalidades para este proceso de reconstrucción.

En tanto, 40 familias cuentan con solución definitiva al ser incorporadas en proyectos de integración social y territorial. Y un 35% de las familias hábiles con daño no reparable cuentan con un proceso de reconstrucción en desarrollo. ●